

RAPPORT / BERICHT

Commission n° / Kommission Nr.	9
Date / Datum	10.12.2019

PARTICIPANTS / TEILNEHMER

Membres de la commission Kommissionsmitglieder	Olivier Derivaz (P), Géraldine Gianadda (V-P), Sophie Ducrey (rempl. Emilie Praz), Jean Zermatten, Fabienne Murmann, Rafael Welschen, Léa Rouiller, Edmond Perruchoud, Marc-Antoine Genolet, Patricia Casays, Gérard Salamin, Florence Carron Darbellay, Claude Nançoz
Excusés / Entschuldigt	Emilie Praz
Autres participant-e-s Weitere Teilnehmer/-innen	M. André Jomini, Juge cantonal, canton de Vaud
Secrétariat général Generalsekretariat	Monika Arnold

***** Deutsch unten *****

La Commission 9 de la Constituante sur les autorités judiciaires s'est réunie le 10 décembre 2019. Ci-après le compte-rendu de ses délibérations et décisions.

Audition

La commission a procédé à l'audition de M. André Jomini, juge cantonal du canton de Vaud. L'audition a notamment porté sur la question de la Cour constitutionnelle.

Indépendance de la justice

La commission s'est accordée sur le principe d'indépendance du pouvoir judiciaire, à savoir que dans l'exercice de leur compétences juridictionnelles, les autorités judiciaires sont indépendantes et ne sont soumises qu'à la loi, et que les juges exercent les fonctions judiciaires d'une manière indépendante et impartiale.

Mode d'élection des juge

La commission a mené une vaste discussion sur le mode d'élection des juges. Elle souhaite que l'élection des juges soit dépolitisée dans une large mesure. En ce qui concerne les critères de choix, la commission s'accorde sur le principe que le choix des candidat-e-s aux autorités judiciaires se fonde essentiellement sur leur formation juridique, leurs compétences et leur expérience.

La prochaine séance portera sur la question d'une Cour des comptes et d'une cour constitutionnelle au sein du Tribunal cantonal.

RENSEIGNEMENTS

Olivier Derivaz
 Président de la commission
olivier.derivaz@constit.vs.ch

Die Kommission 9 des Verfassungsrates zu den Gerichtsbehörden hat sich am 28 Oktober 2019 getroffen. Nachfolgend finden Sie eine Zusammenfassung der Beratungen und der Entscheide.

Anhörungen

Die Kommission hat Herr André Jomini, Kantonsrichter im Kanton Waadt, angehört. Im Zentrum der Anhörung stand vor allem die Frage des Verfassungsgerichtes.

Unabhängigkeit der Justiz

Die Kommission einigte sich auf den Grundsatz der Unabhängigkeit der Justiz, d.h. dass die richterlichen Behörden in ihrer rechtsprechenden Tätigkeit unabhängig und nur dem Recht verpflichtet sind, und dass die Richter ihre richterlichen Funktionen unabhängig und unparteiisch ausüben.

Richterwahlen: Wahlmodus

Die Kommission hat eine umfassende Diskussion über den Wahlmodus der Richter geführt. Sie wünscht, dass die Richterwahlen weitgehend entpolitisiert werden. Was die Auswahlkriterien betrifft, so hat sich die Kommission auf den Grundsatz geeinigt, dass die Auswahl der Kandidierenden für die Justizbehörden sich im Wesentlichen auf ihre juristische Ausbildung, ihre Kompetenzen und ihre Erfahrung stützt.

Bei der nächsten Sitzung sollen die Frage eines Rechnungshofes und einer verfassungsrechtlichen Abteilung am Kantonsgericht behandelt werden.

AUSKÜNFTE

Olivier Derivaz

Präsident der Kommission

olivier.derivaz@constit.vs.ch